

aprender a mirar al mundo

La credibilidad del mago



aspectos, los magos saben más que los científicos cognitivos sobre la naturaleza de la atención de la conciencia", dice Susana Martínez-Conde, del Instituto Neurológico Barrow en Phoenix (Arizona), autora de un trabajo sobre percepción

"En muchos

con la ayuda de una selección de magos de renombre internacional.

El estudio, publicado en la revista Nature Reviews Neuroscience, sostiene que los magos manipulan los procesos cognitivos del cerebro "de forma espectacular". ¿En qué consisten estas herramientas? No podemos entrar en detalles (los magos nunca revelan sus trucos), pero sí existen distintas estrategias. Por lo general se combinan varios elementos que influyen en la atención, la consciencia y la confi anza y que tienen como finalidad última distraer la atención del observador.

Según el lenguaje del gremio, estas técnicas tienen un nombre: misdirección. Puede ser misdirección abierta ("miren esta mano (mientras me guardo la carta en la otra)", encubierta (hacer que los espectadores dirijan la atención- no necesariamente la mirada- a un lugar determinado sin indicárselo directamente, por ejemplo a través de acciones y otras técnicas que capturen la atención) o social (en la que el mago utiliza su propia mirada u otro tipo de comportamiento para desviar la atención del público). "Desde luego utilizamos estrategias y trampas psicológicas sutiles para lograr que el espectador vea y piense lo que queremos en el momento adecuado y preciso", reconoce Pere Miró, mago miembro del Club de la Magia.

Las investigaciones sobre la percepción de los objetos y la capacidad de reacción del ser humano, que ya llevan años de recorrido, han llegado a establecer unos principios que los magos siguen al pie de la letra y que l facilitan su labor. Baste con saber, por ejemplo, que si se produce más de un movimiento, los espectadores siempre tendrán la tendencia de seguir el más grande. De la misma manera -asegura el mencionado : estudio- si se desarrollan en el escenario varias acciones casi de forma : simultánea, la que habrá empezado antes atraerá más nuestra atención.

Los magos llevan al terreno concreto estas reglas y sacan máximo partido de ellas. Es lo que ocurre, por ejemplo, con la llamada correlación ilusoria. ¿Qué significa? Todos lo hemos experimentado alguna vez en la vida. Si A precede a B, a menudo sacamos la conclusión de que A es la causa de B. El ilusionista es consciente de ello: si se vierte agua sobre una pelota y ésta desaparece, las reglas : cognitivas nos llevarán a la conclusión de que el agua es responsable de l la desaparición.

A partir de ahí el paso es breve: el espectador creerá que el líquido tiene: propiedades mágicas, que vuelve los objetos invisibles. Otro engaño muy conocido es el de la repetición. Cuando observamos un efecto que se repite en el tiempo, el cerebro asume de forma natural que cada: repetición se lleva a cabo con el mismo método y como consecuencia de l un idéntico proceso. Pero -ojo- el mago puede cambiar este último, sin que el efecto varíe. De hecho, siempre es mejor no repetir el truco dos veces para evitar que el espectador consiga captar su funcionamiento.

mago tiene que llevar a cabo una serie de acciones y algunas pueden. ser innaturales. Pero el buen ilusionista tiene la capacidad de l convencernos de que es lo más normal del mundo. Para ello recurre a su repertorio gestual y teatral, como la voz, la comunicación no verbal y los distintos gestos.

El recurso al humor durante un espectáculo no es sólo una opción para

No todo es tan sencillo en un espectáculo de magia: en cada número, el

divertir al espectador y para que el número sea más ameno. El público que se está riendo no puede prestar atención a las maniobras y los : pasos secretos del mago. En efecto, está comprobado que el humor afecta a nuestro nivel de atención. Durante la risa, es como si el tiempo se parara y el nivel de con centración disminuye. Es cuando el espectador es más vulnerable y prácticamente el mago puede hacer. cualquier cosa sin que el público se percate de ello. Es un fenómeno que l a nivel científico todavía está pendiente de averiguaciones y que tiene: algo de misterioso."Un mago tiene que causar empatía. Caer bien al público. Si lo consigue, tiene mucho ganado. Es como un alumno aventajado", reconoce Josep Roma, presidente de la Sociedad Española. de Ilusionismo.

cree que el mago ni siquiera ha empezado, o incluso cuando supone que éste ha terminado. Es aquí cuando los ilusionistas usan la risa o la comedia para reducir el foco de atención. Ahora está de moda que los magos en sus espectáculos también hagan reír. Pero es cierto que entre los grandes ilusionistas de la actualidad hay algunos que no se basan exclusivamente en hacer gracia. Criss Angel se ha especializado en magia extrema, en los llamados

De hecho, muchos trucos mágicos se llevan a cabo cuando el espectador

juegos bizarre algo sangrientos. Jeff McBride introduce un tono más místico y fi losófi co en sus actuaciones. Y René Laband siempre ha destacado por su carisma, la oratoria y la inteligencia. "Quizá no sea sólo la risa. Otras emociones pueden dar lugar a un efecto de distracción equivalente al humor", dice Martínez-Conde, aunque precisa que habría: que investigar más a fondo el tema. En este sentido, Miró es partidario de recuperar el espíritu más ancestral de la magia, aunque el público parece más preocupado por descubrir el truco y soltar carcajadas. "A mí me gustaría pensar que el mago es aún capaz de emocionar, hasta de hacer llorar", dice. En todo caso, el objetivo siempre es el mismo; separar el momento del

efecto del momento del método, para evitar que el espectador establezca alguna relación entre los dos elementos. "Nosotros engañamos, pero el público se deja. Es como un juego. Los trucos no son buenos o malos, simplemente están bien presentados. En este oficio se precisan dotes teatrales. El mago en el fondo no deja de ser un actor que incorpora el papel de mago", precisa Miró. "El único límite es que siempre hay que respetar al público, nunca ridiculizarlo", dice. De ahí la pregunta clave: ¿cómo es posible que, pese a todo, el

espectador de deje embaucar? "Creemos en la magia porque es la simbología de los sueños. La magia nos lleva a la inmortalidad -se cortan cabezas y, pese a todo, seguimos vivos-, nos dice cómo será el futuro -con las previsiones y adivinanzas típicas del mentalismo- y nos promete: riqueza -aparecen monedas de la nada-", cuenta Moustache, ilusionista que trabaja en la tienda Magicus de Barcelona. Poco importa si la actuación del buen mago nos lleva al territorio de lo absurdo o descabellado.

espectador. Como dijo Oscar Wilde, "el hombre no creerá nunca en lo

Se ha observado que el público confía de forma entusiasta más en las sugestiones y en la información que meramente se insinúa o se oculta.

que en las simples afi rmaciones. Paradójicamente es la teatralidad o el misterio de ciertas actuaciones, la que hace aceptar lo inverosímil al

Publicadao en el Magazine de *La Vanguardi*a, domingo 15 de Noviembre de 2008

publicado por martín curiel en 22:28

improbable, pero sí puede creer en lo imposible".

etiquetas: ensayos 2010 tok4

0 comentarios:

enlaces a esta entrada

Entrada más reciente Página principal Suscribirse a: Enviar comentarios (Atom)

Entradas antiguas

Actor del conocimiento (3) Admiración (4)

Aristóteles (1)

Arte (1) Conocimiento científico (6)

Creencia (1)

Definición de Filosofía (4)

Educación (3)

El problema del 'yo' (1) Ensayos 2010 TOK1 (1)

Ensayos 2010 TOK4 (3)

Ensayos TOK 1 (2)

Ensayos TOK 10 (2)

Ensayos TOK 2 (6) Ensayos TOK 3 (1)

Ensayos TOK 4 (1)

Ensayos TOK 5 (1)

Ensayos TOK 6 (1)

Ensayos TOK 7 (1)

Ensayos TOK 8 (1)

Ensayos TOK 9 (1)

ESCEPTICISME (1)

F.Bonnin (1) Filosofía (13)

Filosofía y ciencia (6) Filosofía y poesía (3)

Globalidad de la filosofía (1) Lógica (1)

Matemáticas (1) Miguel de Unamuno (1)

Modos de conocer (3)

Método (1) Ortega y Gasset (1)

Radicalidad de la filosofía (1)

Perspectivismo (2)

Schopenhauer (1) Textos (6)

Thomas Nagel (1)

TOK (10)

Vocabulario (3)

Técnica y Progreso (3) Verdad y Conocimiento (26)

Áreas del conocimiento (2)

enlaces de interés

Ética (4)

Enciclopedia de Filosofía Filoxarxa

Guía de TOK

per aspera ad astra

Hace mucho tiempo leí en un repostero esta expresión que, por supuesto, tuvieron que explicarme. Aplicada a cualquier tarea de aprendizaje es sumamente verdadera; 'por las dificultades hacia: *las estrellas'* Nada de lo que merece: la pena se consigue sin esfuerzo. Ojalá que este blog nos sirva a todos: para ganar en nuestra tarea de l aprendices de filósofos.



Sediento de saber

archivo del blog ▼ 2008 (47)

▼ noviembre (4)

▼ nov 17 (1) ¿Probable o imposible?

▶ nov 16 (1)

▶ nov 11 (1).

nov 13 (1).

octubre (14). septiembre (11)

▶ marzo (6). ▶ febrero (4)

▶ enero (8) ▶ 2007 (26)

noticias

Apple Google Microsoft Apple is the Manny Ramirez of

Dallas Morning News, USA

Like Manny, the people at Apple are also prodigiously gifted. They do more difficult things right than any other team in technology. ... Related Articles » Enough Already Apple: Bring Flash to Washington Post By Brennon Slattery, PC World

Apple's tight grip on permitable software for the iPhone may hold the company back from having a truly great product. ... Related Articles » Apple Hit With Another iPhone 3G InformationWeek, USA

By Marin Perez Apple is facing another lawsuit over the connectivity of the iPhone 3G. The lawsuit, which was filed in a New York District Court by Long ... Apple Fixes Wonky Glass Trackpads Wired News

By Charlie Sorrel November 18,

Notebooks Apple has issued

2008 | 4:50:58 AMCategories: Mac,

MacBook Pro Trackpad Firmware Update 1.0, a fix for the trackpad ... Related Articles » powered by Google™